
 

 

MEMÓRIA DE REUNIÃO 

 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Verde Grande - CBHVG 

Assunto: 6ª Reunião do Grupo de Trabalho “Acompanhamento da Implementação das Ações do Plano de 
Recursos Hídricos da Bacia do Rio Verde Grande” (GT PRH VG). 

Local: Videoconferência (Google Meet)  
Data: 
28/07/2022 

Início: 
14h00  

Término: 
16h30min 

 

ASSUNTOS TRATADOS 

 
PARTICIPANTES: Adalberto Santos Pinto da Paixão (DIG); Flavio Gonçalves Oliveira (Sindicato dos Produtores 

Rurais de Montes Claros); Laila Tupinambá Mota (Fiemg); Domênico Morano Júnior (Codevasf); Mônica 
Maria Ladeia (Copasa/MG); João Batista dos Santos Filho (Inema/BA); Rosângela Pereira dos Santos 
(Igam); e Cristianny Villela Teixeira (ANA);  

 
CONVIDADOS: Tânia Regina dias da Silva (ANA); Dirceu Colares (Usuário/Fazenda Lagoão); e Jannyne Amorim 

(Secretaria/CBHVG). 
 
1. O coordenador do GT PRH VG, o Sr. Adalberto Santos, iniciou a reunião desejando boas-vindas e 

agradecendo a todos pela participação.  
 

2. Em seguida, o Sr. Flávio Gonçalves esclareceu sobre o andamento do processo de implementação dos 
novos mecanismos e valores da cobrança pelo uso da água na Bacia Hidrográfica do Rio Verde Grande, 
em que foi discutida e aprovada na Reunião Plenária do CBHVG, cujos valores dos Preços Públicos 
Unitários (PPUs) estavam bem definidos, conforme o Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH); 
posteriormente, foi enviado ao Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam) para análise e que 
encaminhasse ao Conselho Estadual dos Recursos Hídricos (CERH), no qual este apreciou em reunião e 
aprovou a proposta. Doravante, ocorrerão os trâmites legais para publicação da aprovação do CERH no 
site oficial da União. Seguidamente, este processo da cobrança será apresentado na Câmara Técnica de 
Outorga e Cobrança (Ctoc) do CNRH, pois os valores definidos na calha principal do VG foram definidos no 
CNRH, sendo assim, será encaminhada essa proposta para equalização dos valores, para que todos os 
usuários dos recursos hídricos da Bacia tenham cobranças idênticas.  
 

3. A Sra. Jannyne, ulteriormente, relatou sobre a elaboração do Programa de Educação Ambiental, na qual 
está sendo desenvolvido pela empresa vencedora da licitação, Felco Faleiros Projetos e Consultoria em 
Engenharia LTDA. Essa desenvolveu o Produto 1, Plano de Trabalho, que foi apreciado e aprovado pela 
Câmara Técnica Consultiva (CTC), e, agora, está desenvolvendo o Produto 2, Diagnóstico. Esclareceu que 
foi enviado um link, no qual dará acesso a um formulário, no diz respeito às ações de educação ambiental 
que foram ou estão sendo desenvolvidas na Bacia do VG, para, posteriormente, a empresa coletar essas 
informações e formular o Produto 2. Informou sobre duas oficinas que ocorrerão em agosto deste ano, 
uma virtual e outra presencial em Nova Porteirinha/MG, para apresentar as ações, que estão ou que 
foram executas na Bacia, hierarquizadas. Acrescentou que esse projeto do PEA está previsto como meta 
no Contrato de Gestão do Plano Orçamentário Anual (POA) do Comitê de 2022; bem como, foi criado um 
grupo de trabalho no qual acompanha a execução desse contrato.   
 

4. Posteriormente, a Sra. Jannyne, atualizou sobre o andamento do Projeto Águas do Verde Grande – 
“Programa Produtor de Água” na bacia do rio Juramento. O comitê propôs a participação da Companhia 
de Saneamento de Minas Gerais (Copasa) e do Instituto Estadual de Florestas (IEF) no Termo de 



Cooperação Técnica inerente ao projeto, contudo, devido a processos administrativos dessas entidades 
aquele ainda não obteve retorno. Também foi enviado esse termo ao Igam, pois esse se prontificou em 
ser parceiro do projeto. O Sr. Dirceu acrescentou que a Sra. Margarete da Regional do IEF informou que 
disponibilizaria algumas mudas de plantas e estaria disponível para participar da reunião do Comitê. Logo 
após, a Sra. Jannyne, esclareceu sobre uma solicitação de aditivo ao contrato por parte da Localmaq, 
empresa responsável pela execução das obras do projeto, na qual justificou o aditivo devido a inflação, 
como o aumento do valor do combustível; sendo assim, o Instituto Interamericano de Cooperação para a 
Agricultura (IICA), responsável pelo contrato, abriu um processo sobre a solicitação e estão aguardando 
análise do Ministério do Meio Ambiente (MMA), no qual forneceu o recurso ao IICA para realização desse 
projeto. 

 
5. Após, o Sr. Adalberto discorreu sobre a minuta do Relatório Preliminar das atividades desenvolvidas pelo 

GT PRH, no ano 2022, na qual tem como objetivo informar sobre o desempenho e status das atividades 
do plano de ações do Manual Operativo do Plano (MOP). Primeiramente, explicou que a Sra. Klaúdia, 
representante da Agência Peixe Vivo, ficou responsável por transferir os dados contidos na planilha do 
Excel para o software Power BI, para melhor interação na apresentação dos relatórios, contudo, devido a 
uma incompatibilidade de sistema esse link não foi possível, sendo assim, o Sr. Adalberto organizou-os no 
Excel, conforme o Manual de Implementação do Acompanhamento. Também, esclareceu que foi 
necessário realizar algumas adequações na Planilha de Acompanhamento das Atividades do Plano dos 
Recursos Hídricos da Bacia do Verde Grande, como exemplo, fazer alguns quadros que estão no MOP; 
alterar o peso das atividades a fim de facilitar o acompanhamento e permitir fixar um status, variando de 
0 a 100%, conforme as métricas estabelecidas no manual. Não seria possível comparar as progressões das 
atividades com os índices estabelecidos na implementação do monitoramento se esta descrevia várias 
ações em uma única atividade. Para cada ação foi adequado um peso que se somados resultavam no 
valor desses índices. Posteriormente, apresentou uma planilha de controle do monitoramento, que 
contempla informações para cada ação (componente, programa, definição da ação, objetivos, metas, 
prazos e outros); resultados (status, nota de avaliação, outros); e um gráfico apresentando o avanço da 
ação com duas colunas demonstrando o avanço previsto, conforme PRH, e a outra o realizado. Esse 
controle foi realizado para todas as ações, porém, aquelas que iniciarão em 2023 não foram incluídas, por 
ainda não terem sido executas/iniciadas. Também, apresentou uma planilha de controle do cumprimento 
de todo o plano, na qual avalia os programas, definindo um status (atrasado, no prazo, em execução etc.); 
especificando uma nota, de 0 a 1, conforme evolução; apresentando uma curva de avanço; e outros. 
Essas planilhas de controle foram inseridas e comentadas na minuta do relatório de atividades, assim 
como, foi citada a situação das oito ações prioritárias do MOP. 
 

6. Concluídos os pontos de pauta, o coordenador do GT PRH VG, o Sr. Adalberto Santos, agradeceu a todos 
pela participação e encerrou a 6ª Reunião Ordinária do GT. 
 
 
 

ENCAMINHAMENTOS: 
 

7. A próxima reunião do GT ficou definida para o dia de 28 de outubro de 2022. 
 

8. Atualizar no Google drive as planilhas de Acompanhamento das atividades do MOP e o Relatório 
Preliminar das atividades desenvolvidas pelo GT PRH VG, no ano 2022. Bem como, disponibilizar esse 
relatório em modelo Word para que os demais membros do grupo possam fazer suas contribuições.  

Responsável: Adalberto Santos 
Status: concluído 
Link de acesso:  

 
9. Atualizar e apresentar na última reunião da Câmara Técnica Consultiva (CTC) do ano de 2022 a minuta do 

Relatório das atividades desenvolvidas pelo GT PRH VG, no ano 2021, para apreciação do modelo utilizado 
para a construção desse. 

Responsável: Adalberto Santos 
Status: em andamento 
Link de acesso:  
 



 
 
 

 

 
Adalberto Santos Pinto da Paixão 

Coordenador do Grupo de Trabalho 
 

 


